

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Antigüedades

Hasta el día 4 del mes de Noviembre permanecerá en esta capital el representante en España de la acreditada casa de *Spiring* de Londres deseando comprar á elevados precios toda clase de objetos antiguos con especialidad tapices; cajas de oro esmaltadas ó grabadas, plata, hierro, bronce ó esmaltadas; collares de perlas, diamantes montados en plata ó esmeraldas; abanicos; relojes y figuras de bronce ó porcelana; terciopelos, faldas y cubre-camas de seda de colores; mantillas de encaje; bandejas de plata; armas; retratos pintados en madera, silleras talladas y doradas; objetos y ornamentos de iglesia, etc.

Fonda de Mallorca (BARNILS)

Horas de 10 á 1 También se visitan las casas

Crónica madrileña

Se acerca la hora. — Hermosas páginas. — Los vergonzantes. — Un recuerdo. — Llamamiento. — Vico en el Tenorio.

¡Pensar en otra cosa que no sea la guerra! imposible; ha llegado la sequía; las columnas forman extensas líneas á vanguardia de la trocha de Mariel, para arrojar sobre ella las negradas de Maceo y llegar al momento fatal para muchos seres.

La victoria se desea, pero se teme; la desamamos todos porque con ella vendrá el término de nuestras angustias, y la temen los padres, los hijos, las esposas, los hermanos que tienen un ser querido en aquellos campos, porque acaso con ella llegue la última hora del que hace permanecer el espíritu en constante tensión.

¡Qué horribles son para algunos las horas que median entre edición y edición de los periódicos! Con cuánta ansia se espera al chiquillo que recorre las calles voceándolos, y con qué énfasis se leen cablegramas llegados de Cuba y las listas de los muertos y heridos!

Y cuando se lee que el batallón donde está el hijo ha entrado en fuego y que ha tenido bajas, y los nombres de los desgraciados no son expresados en el cablegrama, ¡qué angustia se apodera de los corazones y cuántas lágrimas hace verter la horrible incertidumbre!

Pero como el excepcionismo no se halla enseñoreado entre nosotros, y sobre esos dolores del corazón se sobrepone el cariño á la madre común, el deseo profundo de que nuestras armas vuelvan triunfantes de la inhospitalaria isla, la sacrosanta idea de que las glorias de nuestros abuelos continúen agrandándose y nuestra historia limpia de hechos que pudieran sonrojarnos y secarnos las lágrimas y darnos ejemplos tan grandes de virilidad, como el dado por la madre de ese heroico capitán Neils.

Y si esto es verdad, dígame, no ya la madre que dá el hijo, sino esa suscripción abierta por *El Imparcial*, que en cuatro éas se ha elevado á más de cien mil pesetas, y díganlo también los de fuera de casa, que son los que mejor pueden apreciar el ejemplo tan grande de amor patrio que estamos dando el mundo entero.

X

Aún no han terminado en el campo las labores otoñales; aún el frío no ha impuesto el paro en las obras; ni en la misera bohordilla no se nota la de la mente que no ha podido desempeñarse, del carbón que se quema en el cacharro para neutralizar los efectos del frío; y que han aparecido en las calles esos seres que se confunden con las sombras de la noche y que nos salen al paso para decirnos que no tienen que comer, que tienen á su mujer enferma y á sus hijos sin pan.

Su aparición siempre coincide con las primeras nieblas, este año se han adelantado. No son esos pordiceros de oficio que se ponen en las puertas de los templos, y en medio de las aceras para que la vista de sus miembros mutilados ó llegados nos mueva á dar la limosna, no; es la miseria que se cobija en las bohordillas y que las abandonan durante la noche empujada por el hambre.

Aquellas se presentan á la luz del día con estudiada desduda; estos se esconden en los sitios donde no llega la luz de los faroles, donde la sombra ó la niebla es más densa, envueltos en ropas viejas, sí; pero aseadas, y siempre procurando ocultar el rostro; es la miseria vergonzante, los seres que no viven de la mendicidad y que á ella les arrastra la falta de trabajo, los caprichos de la fortuna.

Y apesar de ser los más necesitados, son los que menos limosnas recogen.

A las horas en que ellos piden pan, el transeunte va en busca del leche, ya muy abrigado y lleva mucha prisa, y por temor al frío no se para á entregar la moneda que le piden.

X

No recordamos en qué periódico leímos la justa queja que nos mueve á dedicar una cuartilla al asunto; acaso en el más modesto de los que ven la luz en uno de los más apartados rincones de España, que esto no importa para que en él escriba pluma guiada por corazón noble y justo.

El articulista se quejaba de que no hayan faltado fondos para levantar suntuoso mausoleo en que repose el malogrado *Espartero*, y sí para dar sepultura digna de sus méritos al inolvidable Rafael Calvo.

Casi perdida entre nuestras notas estaba la que tomamos de tan acertada observación, cuando vino á recordarnos la promesa que nos hicimos, la noticia de que estaba para terminarse el monumento que á la memoria de la ilustre patia *Enriqueta Lozano* dedica *Granada* y la del traslado de los restos del inolvidable *Gayarre* al panteón construido por *Mariano Benlliure*.

No ponemos frente á la conducta observada por Sevilla para honrar la memoria de un hijo que se distinguió por su valor y destreza para burlar al bruto, la seguida respecto de otro que nos dió bastantes laureos y nos mostró tesoros olvidados de nuestra literatura, al par que sostenía y agrandaba el renombre del arte dramático español. No somos dados á comparaciones que á la postre resultasen enojosas, y además es otra la idea que mueve nuestra pluma.

Recien muerto el nunca bien llorado Rafael, se abrieron suscripciones para costearle un mausoleo y con el mismo fin *Vico* y otros actores dieron varias voladas. Que las cantidades obtenidas por uno y otro medio no fueron suficientes para llegar al fin perseguido, lo suponemos por cuanto no se ha llevado á efecto lo proyectado; pero ¿do están esas cantidades? ¿Es tan grande el déficit que no pueda ser cubierto facilmente entre los paisanos del malogrado actor?

Sevilla siempre se distinguió por su cultura y por su amor de madre, y por eso creemos que si una persona toma la iniciativa, los restos de Rafael Calvo no continuarán olvidados en el cementerio de Cádiz.

Confiamos en que no ha de faltar esa persona entre tantos amantes de las glorias patrias como hay en la capital andaluza.

Con poner su nombre á una calle, Sevilla no ha saldado la deuda contraída con el hijo: en él debe figurar el traslado de sus restos á la tierra que le vió nacer y en el monumento que á otras generaciones diga que allí reposan uno de los seres que más laureles conquistó para su madre.

Llévense á efecto esas dos cosas y Sevilla ganará mucho ante el resto de España.

X

Y al hablar del pobre Rafael, viéndonos á la mente lo que su hermano de arte está haciendo hoy entre nosotros.

Si alguna duda nos quedó el pasado verano, al ver á *Vico* en varias obras de los teatros antiguo y moderno, de que si los años habíanle restado facultades para con su fogosidad conunar subyugando al público, en cambiar habíase feriado su arte, hoy, con la leyenda que hace impercedera la memoria del cantor de *Granada* la está desvaneciendo.

Aunque parezca mentira, el Tenorio que hoy hace *Vico*, es mucho mejor, que el de hace algunos años. Con nuevos estudios del apasionado y libertino personaje ha conseguido hacer resaltar hermosos y cultos rasgos, ha puntualizado líneas hasta hoy borrosas y dá más poesía y dulzura á ciertas escenas.

Grita poco; pero convence en todos los pasajes. No habrá tanto fuego ruidoso en las frases; pero dice con una pasión tan dulce; unas veces, con una arrogancia natural, otras, que la admiración sube de punto y el aplauso sale espontáneo.

En la mayoría de los teatros hemos tenido este año *Tenorio*; nosotros hubiéramos suprimido todos á excepción del de *Novedades*, y conste que como nosotros opinan muchos, apesar de que «dicer» que hay quien hace sombra á *Vico*, haber quien profana un nombre al hacer cierta comparación con motivo del estreno de una obra, que fué escuchada con algo de disgusto, por muchos motivos, digan lo que quieren incorregibles *incensarios*.

MADRID 2 DE NOVIEMBRE DE 1896.

Sobre la filoxera

I

Descubrimiento de la filoxera en Francia.—Su rápida invasión.—Origen de la viña asiática.—Su exterminio por la filoxera.

Viticultores: vista la rápida invasión filoxérica de los viñedos de esta tan pintoresca como

fértil isla, hemos pensado dar publicidad á algunos de nuestros estudios sobre el terreno práctico en Francia y Cataluña, creyendo podrán servir de alguna utilidad, á muchos de los que se dedican al cultivo de tan productiva planta.

Enterado el Ayuntamiento de San Remigio de las bocas del Ródano, de que unos viñedos de la vasta heredad de *Mr. Lagay*, se hallaban en notable decadencia apesar de su esmerado cultivo, y no pudiéndose explicar de una manera satisfactoria la causa de tan sorprendente fenómeno, ofició á *M. Gastón Bazille* Presidente de la sociedad de viticultores del *Herault*, manifestándole tan singular como raro acontecimiento. Se avistó ésta con *M. Bauchón*, Director de la Escuela de Agricultura de *Montpeller*, y constituyéndose acto seguido la Comisión trina de los señores *Bazille*, *Planchón* y *Salmz* se personaron en 18 de Julio de 1868 ante aquella Corporación y de multitud de viticultores que les aguardaban y dirigiéndose al lugar del fenómeno, practicaron un detenido examen en aquellas enfermas cepas. Más ¡ay! ¡ay! no fué la sorpresa de aquella respetable comitiva, al descubrir por medio del microscopio, aquel subterráneo pulgón, que los griegos tomando en otro tiempo el efecto por la causa le llamaron *filoxera* y que *M. Planchón* le dió el nombre de *vasatatrix*!

Difícil era prever en aquel día de triste memoria el infinito número de desastres que ocasionaría tan diminuto y repugnante insecto en medio de la Sociedad más distinguida de Europa, la multitud de lágrimas que haría derramar, el sin número de emigraciones á que daría origen, y el incalculable número de elementos que se pondrían en juego para tantear su aniquilación, y que un día la anciana y sabia Europa, se había de declarar impotente para la destrucción del miserable roedor del Ródano.

Parecía imposible que un animalito al parecer tan inofensivo y de tan blando organismo, en un período de 27 años había de recorrer con sus numerosos enjambres todos los países vitícolas de Europa sembrando el terror y la miseria más espantosa por doquier; y no porque el hombre se cruzara de brazos, no porque no pusiera en actitud todos los elementos que están á su alcance para poner barrera á su destructora marcha puesto que, desde los elementos naturales de más potencia, el fuego, el agua, hasta apurar los múltiples elementos químicos que encierran sus inagotables laboratorios, todo se ha puesto en movimiento, todo se ha convertido en arma ofensiva contra la constante actividad del enemigo mortal de la vid. Mas, todo en vano: la microscópica *vasatatrix* de *Planchón* ha atravesado las altas crestas de los Pirineos Orientales, las inexpugnables cumbres de los Alpes y Apeninos; los altos *Cárpatos* y *B-kares*; no le han servido de obstáculo los mares: y con un número indefinido de millones de trillones de chupadores individuos, hambrientos y rabiosos de la preciosa sangre de la vid, se ha extendido por las vastas llanuras del medio día de Francia y ha hecho otro tanto en España: incluso la hermosa y fértil isla de Mallorca; ha devastado en Portugal, Suiza é Italia; las vastas orillas del Rin en Alemania; en Austria-Hungria; en Sicilia, Chipre y Crimea, y bien puede afirmarse sin temor de equivocación que en un período de pocos años más, habrá destruido todos los viñedos de origen asiático, sin que de ellos quede ni el más insignificante vástago.

Si, queridos viticultores, convencidos estamos que, la vid que el Patriarca *Noé* plantara allá de los más remotos tiempos de la antigüedad, en las fértiles laderas de la Armenia, que sus hijos extendieron por las extensas llanuras de la Mesopotamia que se generalizó luego en Cananán y Fenicia, en Egipto y Grecia; que más tarde los rodios, samios y focos, achimataron en nuestras costas del Mediterráneo; la que por sus benéficos frutos respetaron las conquistadoras legiones romanas, las destructoras y bárbaras hordas de los vándalos, suevos y alanos; la que veneraron los godos; la que acariciaron los árabes; y en una palabra, que los poderosos imperios de Oriente y Occidente todos á su tiempo vitorearon, ¡convencidos estamos, repetimos, que por causa de la asquerosa y vil filoxera, será tronchada y barrida de sobre la faz de la tierra, como si fuera la más despreciable é inútil broza. ¡Pobre y desventurada viña!

¿No eres tú la que con verdes pámpanos y dorados racimos, adornabas el balcón del cuarto de mi madre, el día que por vez primera un rayo del astro rey, vino á acariciar mi tierna frente? ¿Cuál sino tú, era la que con su fresca y apacible sombra, cobijaba mi inocente cuna allá en las tardes de riguroso verano, debajo

de los fértiles parrales del jardín de mi padre? ¿Cuál sino tú; es la que con su fresco y aromático zumo, llena de refrigerio al cansado segador en medio de los ardientes rayos del sol allá en el caluroso Junio? ¿Cuál sino tú, con su vivificante producto, y de mil maneras combinado, es la que anima el valiente militar, allá en medio de los más reñidos combates y batallas? ¿Cuál si no tú, inspira al más entusiasta orador en los patrióticos brindis de los más espléndidos banquetes? ¿Cuál sino tú inspira el poeta épico en el canto de sus más sublimes versos? Y, ¿quién sino tú, restablece el color angelical, en las mejillas de la virgen pálida y enámbica? En una palabra: ¿Qué planta fué si no tú, aquella que Cristo escogió, para que su aromático y vivificante producto, se convirtiera en su divina y poderosa sangre? ¿Qué planta ha habido ni habrá jamás, que merezca tan alto honor, ni tan sublime y singular privilegio? No eres tú, en consecuencia, la única exclusiva y universal proveedora para la celebración del sacerdote católico; fortificándole allá al pié de su santo altar, contra los combates del príncipe de las tinieblas?

Pues bien, si tú eres el alma vivificadora de la activa humanidad, ¿habrá quien se atreva á motejarte con los epítetos de *rústica* y *tabernera*? Habrá quien sea tan ingrato, que te abandone en manos de tu enemigo mortal la repugnante y despreciable filoxera? No; y mil veces no.

Pero, si así fuera, sin esta para mi poca conocida isla, por egoísmo ó negligencia no hallas quien defienda tu elevado honor y fama, nunca te ha de faltar mi pobre y mal cortada pluma, y ya que faisteis la que recogistes mi primer aliento, quiero que seas la que recibas el último de mis suspiros.

Más, ¡ay! ¿quién se atreverá á venir á tu auxilio, si todos los elementos de que el hombre dispone, se han declarado impotentes, ante tu mortal enemigo? En efecto: ni las ciencias, ni la jéven y valiente Química en sus constantes investigaciones y transformaciones de gases, líquidos y sólidos han podido elaborar un específico que dejando sin vida el insecto, deja la viña fértil y sana; no obstante, la humilde Botánica, la popular de los siglos, la que *Salomón* acarició, ha hallado un medio irrecusable de neutralizar sus mortíferos efectos por medio de otra viña jéven, robusta, esbelta y gallarda, la que por su constitución especial, desafia y burla ante la faz del mundo entero, las picaduras del más abonable de los insectos.

Esta es la hija de las orillas del Misisipi, la simpática y hermosa villa norteamericana.

Dar á conocer esta regeneradora planta en su constitución especial, y en sus principales variedades, será objeto de otro artículo.

PABLO MANYER.

Maestro público de Artá.

La rebelión de Filipinas

Las armas de los rebeldes

Un periódico militar siente curiosidad por saber cómo han podido los insurrectos de Filipinas procurarse armas suficientes para resistir á nuestros soldados.

De que resisten no cabe duda; y que si estuviesen armados únicamente de *bolos*, *talibones* lanzas y demás armas indígenas, y aun de antiguas escopetas de chispa, no podrían resistir, cosa es también indudable.

Luego, ya que no todos, una buena parte de ellos poseen fusiles que pueden contrarrestar la acción de los *Mausers* y *Remingtons* que usan nuestros soldados.

Estos son hoy en Luzón lo menos de seis á ocho mil indígenas y más de seis mil peninsulares. Cuando no acaban de una embestida con la rebelión, es porque el número de indios que están en el campo es considerable y entre ellos habrá tal vez diez ó doce mil con fusiles modernos y abundantes municiones.

¿De dónde han salido todas esas armas? De la isla no pudieron salir, porque aunque hayan recogido todas las de los cuadrilleros de las provincias sublevadas y algunas de los puestos de guardia civil sorprendidos, no sumarán entre todas sino de trescientas á cuatrocientas cuando más.

En los últimos años se han concedido, es verdad, muchas licencias de uso de armas; mas, suponiendo que quienes las solicitaron hayan adquirido fusiles, carabinas y rifles en vez de escopetas *Lesfanchaux* y otras de caza, por amplitud que se hubiere tenido en esas concesiones, no pasarán seguramente de mil ó dos mil las otorgadas en el territorio que ocupa la insurrección.

Es, por consiguiente, seguro que se han hecho desembarcos de armamento. Y no así como se quiere, sino en cantidad que pasa de seis á siete mil fusiles, y algunos millones de cartuchos metálicos.

Porque las actuales armas de guerra exigen el uso de esa cartucharía, que no es posible fabricar en el país. Los indios saben hacer pólvora y fundir balas, pero estas municiones no les sirven para el fusil moderno contando como tal el de sistema Remington.

El periódico á que aludimos habla de buques sospechosos en la costa de Batangas. Es verdad; en los primeros días de la insurrección un vapor que llegó á Manila avisó á las autoridades que había visto un barco de vela (brick-cara ó cosa así) fondeado cerca de la hacienda de Perico Rojas (Nasugbú).

El *Diario de Manila* dió cuenta de haber salido un cañonero en aquella dirección, el cual apresó á dicho buque; pero ni de éste ni de tal apresamiento se ha vuelto á hablar una palabra. También se dijo algo de un vapor sospechoso que recorre aquellas aguas. Después, el silencio.

¿Quién habrá comprado esas armas? Los agentes que los filibusteros filipinos tienen en Hong-Kong, Singapur y en algunas ciudades del Japón; tal vez también en Macao, Emyú ó quizás en San Francisco de California. ¿Su coste? Por 200.000 pesos se tienen 10.000 fusiles Mauser. ¿El dinero? Pueden muy bien haber reunido con las suscripciones iniciadas desde hace años en las logias. ¿Su desembarco? Facilísimo cuando la autoridad central duerme y las locales son cómplices ó agentes activos de la conspiración.

¿Quién se las vendió? Los cincuenta mil negociantes ingleses, alemanes, yarkees y de toda casta que se dedican á ese comercio hasta entre los papuas y neo-zelandeses, los mismos que enviaron á los meros de Joló el vapor cargado de fusiles que en 1880 ú 81 fué apresado por nuestros buques de guerra... y devuelto (con su carga), si no recordamos mal, á los alemanes dueños de él.

Que esa es nuestra política exterior é interior desde hace años.

La prohibición que acaba de hacer el gobernador de Singapur, viene á confirmar nuestros juicios. No sería necesaria si no se considerase posible allí el comercio de armas.

El cablegrama misterioso

El tan traído y llevado cablegrama que días pasados recibió el procurador de la orden de Dominicos en Madrid y que fué descifrado ante el gobierno por el reverendo padre Matias Gómez, dice que «los españoles y militares residentes en el Archipiélago, lamentan la incomprensible inacción en la provincia de Cavite. La paralización económica y el malestar va siendo peligroso. La insurrección en otras provincias es imminente. El descontento general creciente.»

Y añade que los padres procuradores de las órdenes religiosas en Madrid *digan todo esto al gobierno* EN NOMBRE DEL ARZOBISPO Y PADRES PROVINCIALES.

El despacho debió ser puesto en 26 en Hong-Kong, y por esta fecha se supone que el 21 ó lo más tarde el 22 saldría de Manila, esto es, cuando todavía no se conocía en la capital de las islas el nombramiento del general Polavieja.

Lo que son las buenas relaciones

Dice *La Epoca*:

«El gobernador de las colonias británicas del Estrecho ha publicado en la *Gaceta* de Singapur una orden (*proclamation*), prohibiendo por espacio de tres meses, á partir del 12 de Setiembre último, la exportación á las islas Filipinas de armas, municiones y pertrechos de guerra.»

Al tener conocimiento de esta disposición por el embajador de la Gran Bretaña, el ministro de Estado, señor duque de Tetuán, ha manifestado el agradecimiento del gobierno español por un acto que demuestra la cordialidad de relaciones entre los gabinetes de Londres y de Madrid.

Es de esperar que igual medida se adopte para Hong Kong y otros puertos próximos al Archipiélago filipino.

Concentración rápida

Por telégrafo está comunicando el ministerio de la Guerra las disposiciones para la concentración de los reclutas que deben formar las cuatro compañías de 125 hombres cada una, que han de embarcar en el vapor-correo del día 7.

¡Chitón!

Bueno, ahora se ha acordado que los españoles no tenemos derecho á saber nada de lo que ocurre allende los mares.

Es decir, nuestros hombres «gubernativos», por conducto de sus órganos en la prensa, nos obligan á vivir envueltos en la mayor de las ignorancias, y el que pretende averiguar la cosa más insignificante, ese es un alarmista, un revoltoso, un iconoclasta, un mal patriota.

A los españoles se les exige todo género de sacrificios, y no hay quien no acuda, con ánimo

generoso, á pagar su tributo en aras de la patria; pero ¡chitón! que nadie ose saber adónde ha ido á parar nuestro dinero, ni pretenda averiguar qué ha sido de nuestros soldados, ni cuándo se han batido, ni dónde, ni cómo.

De manera que mañana viene un amigo y me pide prestado el reloj, porque tiene que ir á las Cortes y necesita saber cuántas horas echa el Sr. Rodríguez San Pedro en pronunciar un discurso. Yo le presto la alhaja y ya no tengo derecho á saber nada más.

—¿Qué tal el reloj? —le pregunto.

Y el me contesta muy enojado:

—Conténtese Vd. con saber que lo tengo en el bolsillo y no me pregunte cosas que no le interesan, ¿Ignora Vd. que está prohibida la publicación de noticias interesantes?

Si bien se mira, esta prohibición es conveniente y hasta sana.

¿Qué necesidad tenemos de disgustarnos? Así vivimos mucho mejor y más tranquilos, sin saber más que lo que el gobierno quiere que se sepa.

—¿Qué hay de Filipinas? —pregunta uno.

—¡Chist! —contesta un partidario acérrimo de nuestros dulces gobernantes.—Poca cose: doce insurrectos en Cavite, que están ya aburridos y van a formar una compañía de zorzuela para pasar las noches.

¿Por qué se organizan fuerzas para Filipinas?

—Por el gusto de organizarlas. Si habían de estar aquí los soldados bailando en la Fuente de la teja, ha creído oportuno el gobierno mandarlos á viajar para que conozcan el Istmo de Suez y no sigan levantando de cascos á las criadas.

—¿De modo que no hay insurrección?

—Y aunque la hubiese, ¿á Vd. qué le importa? Con que lo sepa el gobierno, basta.

Nadie tiene derecho á enterarse de cuántos son los rebeldes en armas, ni de las fechorías que cometen, ni de las víctimas que ocasionan; y si algún periódico se permite el lujo de enviar un redactor á Port Said para saber lo que ocurre en Filipinas, el periódico es un indiscreto, y el redactor un picarón y los lectores unos malos patriotas.

—Doña Geneveva, ¿no tiene Vd. un sobrino en Filipinas?

—Sí, señor; el pobrecito se fué allí por no matar á su esposa, que le resultó sorda y él no lo sabía.

—Pues este periódico trae noticias de la guerra.

—No quiero saber nada; no, señor; no me lea Vd. ninguna noticia.

—¿Por qué?

—Porque el gobierno se opondrá, y yo soy ministerial hasta la médula. ¿Qué necesidad tenemos de saber lo que pasa en Filipinas ni en ninguna parte? A mí mientras no me diga las cosas Cos-Gayón ó el señor de Castellano, no me conmueve. Con que ya puede Vd. meterse el periódico donde le quepa.

Ya lo saben ustedes: á vivir en la mayor de las ignorancias y á entregarse á la voluntad del gobierno que nos rige.

LUIS TABOADA

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

NOTICIAS

De las Provincias

En el vapor-correo *Ciudad de Cádiz* que ha fondeado en el puerto de su nombre procedente de la Habana, llegaron los siguientes soldados inutilizados en la guerra: Domingo Sánchez Calatayud, Jaime Catalá Morales, Esteban Virgili Claret, Ramón Jorge Conde, Andrés Truaba, Pedro Muñoz Boldos, Manuel Quinto Blanco, Francisco Valls Sánchez, Ricardo Badía Salvador, Juan Orallo Mata, Vicente García Ardona, Manuel Pérez Rodríguez, Joaquín Salvador Quiles, Vicente Caballero Moreno y Fermín Irujo Iriate.

En la travesía fallecieron Pedro Rocio Paredes, Francisco Llorens, Francisco Rufi Rosado, Luis Vila Sánchez, Sebastián Sancho Ferrer.

Un deportado murió también durante la travesía. Se llamaba Pedro Acosta, de 68 años, y era canario.

Escriben de Alcoy diciendo que en toda aquella región la temperatura ha experimentado brusco descenso, habiéndose helado las plantaciones de maíz en Cocentaina, Muro, Bañeras y otros pueblos donde el fruto aún no estaba sazonado.

Dicen de Alicante que sigue reinando poco movimiento en el muelle de esta ciudad; aún no se ha emprendido en gran escala la exportación de vino de la actual cosecha.

Atendida la subida de los cambios favorable á la exportación de vinos, suponemos que en breve reemplazará á la calma presente, un período de relativa actividad mercantil.

De la capital:

Nuestro colega *El Magisterio Balear* ha publicado una serie de artículos relativos á la filoxera, debidos á la pluma de Don Pablo Manner, profesor de la escuela pública de niños de Artá, que por su importancia y actualidad nos complacemos en reproducir, empezando hoy por el primero, que hallarán nuestros lectores en la respectiva sección.

A las primeras horas de la madrugada de ayer después de haber llovido durante todo el día anterior, empezó á hacerse más copiosa la lluvia y convertido en aguacero continuó hasta las nueve ó más de la mañana.

Como los chaparrones que caían eran sumamente abundantes arrastraron el barro, en términos de que parecía que las calles no empedradas habían sido limpiadas expresamente.

×

El temporal de aguas fué general en toda la isla, originando nuevas avenidas en los torrentes: corrian caudalosos á cosa de las doce el Gros y la Riera, trayendo también al mar buen contingente el de Barba.

Sin embargo, á cosa de las doce de la mañana la lluvia fué reemplazada por un vendaval del S. O. que hizo crecer la mar hasta el extremo de que al cerrar la noche las altas rompientes alcanzaban las proporciones de los días de gran marejada.

El cariz que presentaba el tiempo al oscurecer era de continuar el viento, pues el horizonte en todo el círculo estaba cargado, pero más principalmente en los cuadrantes tercero y cuarto.

A pesar de las activas diligencias practicadas por la guardia civil y municipal y por el personal de vigilancia pública para ver de dar con el escondrijo en donde se halla oculto el habilitado que fué de esta audiencia D. Juan Sampol, que se fugó el lunes llevándose ocho mil y pico de pesetas que constituían los haberes de todo el personal de dicha audiencia, no han dado hasta ahora resultado alguno, teniéndose sin embargo la certeza de que no ha salido de la isla, en atención á que el mal tiempo ha impedido que se hiciese á la mar embarcación alguna.

Es de presumir que no podrá permanecer oculto mucho tiempo, dado el interés con que se le está buscando.

Noticias del ejército:

Infantería.—Destinos.—El teniente coronel D. José Motta Sastre, de la zona de Lérida número 57, al regimiento regional de las Baleares núm. 2.

Sanidad Militar.—Destinos.—Los médicos mayores D. Federico Farinos Dalhón, del hospital militar de Mahón al de Madrid; D. Elías Ballesteros Hernández del de Melilla al de Mahón; D. Emilio Martínez Ramírez, del de Mahón al de Vitoria y D. Aurelio Gray Lorenzo, del de Vitoria al de Mahón.

Por la Sociedad de socorros mutuos de infantería se ha remitido letra al regimiento Reserva de Montegrón núm. 84, por valor de 2.000 pesetas, importe de la cuota de auxilio que corresponde percibir á Doña Pilar, Doña Eladia y D. Rafael Ramis, hijos del comandante D. Rafael Ramis Gamundi, fallecido en 22 de Mayo del corriente año.

A petición propia se ha concedido licencia absoluta al capellán segundo del cuerpo eclesiástico del ejército, D. Toribio López Monina, destinado á la isla de Cabrera.

Para la organización de las compañías 7.ª y 8.ª de cada uno de los batallones de cazadores expedicionarios de Filipinas números 1 y 2, no se señala cupo ninguno á los regimientos regionales de las Baleares.

Han sido aprobadas por el Ministerio de la Guerra las siguientes comisiones conferidas por el capitán general de estas islas en el mes de Septiembre último: al primer teniente del regimiento regional número 1, D. Vicente Llinás Font, por conducir bañistas á Archena; al comandante D. Carlos Lafuente Merino, capitán D. Miguel Alzamora Sureda, primer teniente D. Emilio Felu Arbona y segundo D. Enrique Cortiles Baselga del regional número 2, por conducir reclutas á Mallorca; á éste y otro D. Pedro Valderrama, por recepción de reclutas en Palma; al primer teniente D. Miguel Saan Carrió y al de igual grado de artillería D. José Mascareñas García, por conducir caudales á Mahón y al sargento de esta arma José Amador Benítez, por conducir al Ferrol artilleros destinados á Cuba.

Boletín judicial

Ayer se vió en la Audiencia la causa instruida contra Antonio Soler Esteva, de 13 años de edad, acusado del delito de robo de una joya, un pañuelo desechado, dos botones de oro, y cuatro de plata, valuado todo en seis pesetas, propiedad de Lorenzo Riera (s) *Montañé*, vecino de San Lorenzo.

El tribunal del jurado quedó constituido á las once y cuarto de la mañana, en la forma siguiente: Don Baltasar Moyá, don Lorenzo Sarvera, don Juan Sureda, don Antonio Escarrer, don Pedro José Fiol, don Jaime Tous, don Jaime Vidal, don Lorenzo Vidal, don Juan Vives,

don Miguel Sarvera, don Bernardo Llinás y don Juan Bisellac. Como suplentes quedaron elegidos don Antonio Mercant y don Miguel Moll.

El hecho, según lo explicó el procesado, tuvo lugar del modo siguiente: Hacía mucho tiempo que era tertulio de una taberna conocida por *Can Pelleta*, y su dueña, Juana María Riera, le instaba constantemente, y hasta en una ocasión llegó á ofrecerle dinero para que realizara el mismo robo por que ahora se le persigue. Y sucedió que después de cobrar su importe de manos de Juana M.ª Riera, se puso á jugar al monte con ella misma, perdiendo todo lo que hacía un momento acababa de recibir.

El representante del ministerio público explicó de distinto modo lo sucedido, trayendo al efecto al acto de la vista á algunos testigos que certificaron la nada ejemplar conducta del acusado y la mala fama de que goza en el pueblo de San Lorenzo.

Comparecieron Lorenzo Riera, Rafael Gomila, Miguel Sureda, Juana María Riera, Juan Aguiló, Miguel Soler, Jaime Massanet, Francisco Muñell, Andrés Ferrer. También comparecieron don Juan Luis Oliver y don Andrés Morey, quienes afirmaron que Antonio Soler Esteva, á pesar de su poca edad, tenía en la época en que cometió el delito bastante malicia para comprender el mal que hacía.

El Fiscal por su parte hizo observar que el tal Antonio Soler extingue en la actualidad condena, en virtud de sentencia firme de 8 del pasado Octubre, por hurto de algunas docenas de huevos.

La prueba documental consistió en la lectura de la diligencia ocular, y en la de un informe de conducta expedido por el alcalde de San Lorenzo.

El Fiscal apreciaba en sus conclusiones provisionales la existencia de un delito de robo en casa habitada, con escalamiento, y la circunstancia agravante de reincidencia, lo cual sostuvo después en un brevísimo informe.

El señor Freire, después de hacer el resumen de las pruebas, leyó al jurado varias preguntas, que fueron contestadas en sentido afirmativo.

La sección de derecho condenó á Antonio Soler á la pena de 150 pesetas de multa, pago de costas, devolución al perjudicado de los objetos que le fueron sustraídos y caso de insolvencia á la prisión subsidiaria correspondiente.

×

Por esta Tribunal provincial de lo contencioso administrativo se ha dictado sentencia en el recurso interpuesto por D. Miguel Mariano Ribas de Pina y otros propietarios para que sus nombres fuesen eliminados de las listas formadas para pago del impuesto sobre carruajes de lujo, contra el Ayuntamiento de esta ciudad, y por la misma sentencia se abuelve al Ayuntamiento sin expresa condena de costas.

×

La vista del proceso instruido contra José Segura Segura, anunciada para hoy, se ha suspendido por haberse confirmado el procesado con la petición fiscal.

Recuerdos mallorquines

Día 5 de Noviembre

1520

Heróico y asombroso valor de doña Beatriz Bronco, quien después de atravesar con un puñal á un comunero que imprudentemente la solicitaba, encubrió con sus mismos vestidos el cadáver del seductor á los ojos de la muchedumbre que registraba su casa.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en la Piedad: exposición á las seis y media. Al anochecer, Rosario, meditación, estación, *Te Deum* y la reserva.

Otras funciones

En San Francisco, á las once y cuarto, se hará el ejercicio dedicado á los patriarcas San Francisco y Santo Domingo.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del buen camino, en Santa Cruz.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Llegada de tropas á Filipinas.—Banquete.—Un donativo.

Madrid 3 á las 6'15 t.

El vapor *Colón* ha llegado con tropas y material de guerra á Manila.

No había novedad á bordo.

Ha pasado á cumplimentar á la reina el general Echevarría.

El Obispo de Sión ha dado un banquete en obsequio al general Polavieja.

Asistieron los ministros de la Guerra y de Marina.

La prensa elogia el donativo que de 5000 pesetas ha hecho el representante de la casa Ansaldo de Génova para los soldados heridos y enfermos que regresan de Cuba.

Noticias de los insurrectos
Madrid 3 á las 7'10 n.

Dicen de Cayo Blanes que ayer llegaron allí cuatro artilleros franceses que estaban con los insurrectos de Cuba.

Uno de ellos, llamado Conspiere, amigo de Rechefort, dice que les ha abandonado por haberse desengañado de que los insurrectos sean capaces de hacer una campaña militar seria, puesto que carecen de hospitales y de táctica política, fiando tan solo su triunfo al fracaso del Gobierno español.

Respecto al empréstito exterior, dijeron que por las muchas dificultades que se ofrecen se practicaban gestiones para hacerlo en el interior.

Y creen por último que es imposible el triunfo de la rebelión cubana.

Detención

Madrid 3 á las 7'10 n.

Ha sido detenido é ingresado en la cárcel de Bilbao el hijo del cabecilla Calixto García, quien se proponía marchar á Nueva York. Al ser detenido hizo protestas de españolismo.

Noticias de Cuba.—Otros asuntos
Madrid 4 á las 12'30 m.

Según telegramas oficiales de la Habana, han ocurrido varios encuentros, teniendo los insurrectos 13 muertos y nosotros un herido.

De Filipinas no hay nada de impartancia; tan solo se registran ligeras escaramuzas diarias.

Se ha establecido el telégrafo hasta el río Pansip.

El Ministro de la Guerra, publica los órdenes de organización de 78 batallones.

Una tromba.—Llegada

Madrid 4 á la 1 m.

En Punta Delgada (Asores) una tromba destruyó completamente la aldea, causando numerosos muertos.

Las elecciones presidenciales de los Estados Unidos se presentan reñidísimas.

En Chicago se considera seguro el triunfo de Mackinley.

Ha llegado á Manila, habiendo adelantado dos días su viaje, el vapor que conducía los refuerzos de artillería.

Nuevo presidente.—Elecciones

Madrid 4 á las 8'45 m.

Nos telegrafían de Washington que ha sido elegido presidente de la República de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley.

Las elecciones han sido agitadísimas.

Llegada

Madrid 4 á las 8'50 m.

Habana.—Ha llegado á este puerto el vapor trasatlántico Alfonso XII, conduciendo tropas.

La acogida que se les ha hecho ha sido entusiasta.

En dicho vapor venía el señor Quesada, alcalde de la Habana.

Ofracimientos patrióticos

Madrid 4 á las 9 m.

Siguen haciéndose ofracimientos patrióticos.

Los diestros *Reverte* y *Bonarillo* han ofrecido torear gratis en la corrida de toros organizada por *El Imparcial* á beneficio de los soldados heridos y enfermos en Cuba y Filipinas.

Todos los teatros han ofrecido una función de beneficio.

Presentados.—Derrota

Madrid 4 á las 9 m.

Habana.—Durante estos últimos días se han presentado á las autoridades cien campesinos, declarando que habían sido forzados por los rebeldes para unirse á ellos.

Manifestaron que había sido derrotada la partida del cabecilla Lagoncada, muriendo este cabecilla.

Aniversario

Madrid 4 á las 9'10 m.

Santander.—Se ha verificado con toda solemnidad una procesión cívica y funerales para solemnizar el aniversario de la catástrofe del vapor *Machichaco*.

Han asistido todas las autoridades y el clero.

En los Estados Unidos.—La elección presidencial.—Desórdenes.

Madrid 4 á las 9'40 m.

Durante la elección de presidente de los Estados Unidos han ocurrido desórdenes en varias localidades del Estado de Lincoln. Un agente electoral mató á su adversario. En varias sociedades secretas mataron también á cuatro negros. Por último en Filadelfia hubo una disputa con motivo de la elección, entre varios individuos, y se cruzaron algunas balas, resultando uno de ellos herido mortalmente.

Operación de crédito

Madrid 4 á las 9'45 m.

La *Gaceta* publica el decreto autorizando al Gobierno para una operación de crédito de cuatrocientos millones con obligaciones de á 500 pesetas amortizables en ocho años y libres de todo impuesto.

Se dedicarán para la amortización de dicho capital y pago de intereses, anualmente, 60.972.640 pesetas.

Fabra

(De nuestro corresponsal particular)

Sorteo en Mahón

Mahón 4 á las 3 t.

En el sorteo para Filipinas, le ha correspondido la suerte al sargento José Morales Pujol.

Mañana continuará el sorteo de las otras clases é individuos.—C.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Berenjenas con berros.—Se mordan y cortan en rebanadas poniéndolas luego durante dos horas en un adobo compuesto con agua, sal y unos ajos machacados. Enjuéguese y límpiense bien con un paño, haciendo después con ellas una ensalada á la que se adicionarán bueno y limpios berros, algunas aceitunas y pedacitos de atún escabechado.

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER VALORES PÚBLICOS

Madrid 4 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétua	61 50
4 por 100 exterior perpétua	55 50
4 por 100 amortizable	73 65
Cubas	71 80
Cubas nuevas	84 95
Banco de España	382 00
Tabacos	207 75
Francos	76 80
Libras	31 90

Boletín meteorológico

Día 4 de Noviembre á las 9 de la mañana

Barómetro	753 3 mm.
Termómetro seco	16 0 grados
Idem húmedo	14 6 >
Máxima en 24 horas	16 6 >
Mínima en idem	10 8 >
Reflector	9 0 >
Dirección del viento	S. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	34 0 kg.
Pluviómetro	32 0 mm.
Evaporómetro	0 8 >
Higrómetro	87 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 >
Descenso del idem en idem	3 0 >

Se desea saber el domicilio de Francisco Ruiz Pou, hijo de Josefa Pou Escat, para un asunto que le interesa. Dirijirse Agencia Almodobar, Caballero de Gracia, 15 2.º Madrid.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

Los días 8 y 19 del actual 3.ª feria y dijós bó respectivamente en Inca, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:
De Palma á Inca, á las 7'30 mañana.
De Inca á Palma, á las 5'45 tarde.
Palma 3 Noviembre 1896.—El director general, Guillermo Moragues.

Tienda nueva de SAN JOSÉ

DE IGNACIO FIGUEROLA—JAIME II, 14
Hallará el público un surtido completo en Premios y ues, alfombras, sábanas, mantas de lana y de algodón, cortinajes visillos, tiras bordadas, telas para colchones, colchas blancas y colores. Géneros de punto, camisetas, calzoncillos, medias y calcetines. Pañolería de todas clases. Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipos de novia.

Especialidad en telas blancas
La casa que vende más barato

Plátanos y Mojama fresca

J. MULET Y COLL—MIÑONAS 5

Ojo-Compradores-Ojo

Jaime Serret
dueño de la tienda de
San Nicolás
avisa al público haber recibido todas las
Novedades
de la próxima estación.
Inmenso surtido de lainería
Alta Novedad
á precios nunca vistos.
Todos los artículos que se detallan á precios

Baratísimos

13 y 15—Tienda de San Nicolás—13 y 15
Jaime Serret

Venta de un caballo

Se vende un caballo. Puede verse en el Sitjar, cuartel de ingenieros.

Últimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

De Cuba.—Noticias oficiales
Madrid 4 á las 6'45 t.

Un despacho oficial recibido de la Habana da cuenta de que el destacamento de guarnición en Graimano compuesto de 160 hombres fué atacado por las partidas que mandan los cabecillas Cebrero, García y Máximo Gómez.

El combate empezó el 17 de Octubre y duró hasta el 27, defendiéndose nuestras tropas con heroísmo.

Los rebeldes tomaron la iglesia y el fuerte de Creus, que fué abandonado por el sargento y el pequeño destacamento que le guarnecía, pero al cabo de algunos días lo volvimos á recuperar gracias al supremo esfuerzo hecho por el capitán de la fuerza.

Nosotros tuvimos herido el comandante del destacamento, dos oficiales y 18 individuos de tropa, y muertos siete.

Consejo de hoy

Madrid 4 á las 9 n.

Al dar principio la sesión del Consejo de Ministros, el señor Navarro Reverter revela la distribución que se deben dar á los fondos del empréstito.

En primer término deben servir para atender á las necesidades de la campaña, en segundo, conceder al señor Beranger el crédito de 53 millones para fomentar la marina y en tercer término destinar la cantidad que sea necesaria para la construcción de un nuevo faro.

Sorteo para Cuba

Madrid 4 á las 10 n.

Se ha verificado el sorteo de segundos tenientes con destino á Cuba habiendo correspondido la suerte á los siguientes:

D. Fabián Hidalgo, D. Julián Castilla, D. Juan Cantero, D. Fernando Fernández, D. Bernardino García, D. Manuel Posadas, D. Manuel Rodríguez Arnau, D. José Barreiro, D. Leopoldo Bejarano, D. José Lizaso, D. Leopoldo Gómez, D. Nicolás y D. Miguel Rodríguez González y D. Fermín Casas.

Salida del general Polavieja

Madrid 4 á las 10'30 n.

Con el tren exprés de esta noche ha salido para Barcelona el general Polavieja. Le acompañan los generales Zappino, Lachambre, Corudi y Galbis.

Acudieron á despedirle varias representaciones, una comisión de la Cruz Roja, los diputados y el Ministro de Ultramar, el Ministro de la Guerra, el Jefe del Cuarto Militar en representación de S. M. la Reina, varios generales y los jefes y oficiales francos de servicio.

Desde Nueva York

Madrid 4 á las 11'55 n.

Dicen de Nueva York que las elecciones de Presidente de los Estados Unidos han arrojado un resultado de 285 votos á favor de Mackinley y 49 favor de Bryant.

Fabra.

Últimas Noticias DE LA SEGUNDA EDICIÓN DE AYER

De la Capital:

Dice un periódico de Barcelona que circulan con alguna profusión pesetas falsas de las llamadas isabalinias, con el año de 1864, y que se distinguen de las legítimas solamente por el peso, que es menor en las falsas, y por el cordón que es algo borroso.

A las ocho se repartió la correspondencia de Mahón llegada en el vapor *Ciudad de Mahón*.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Palma da cuenta de haber detenido á cuatro individuos presuntos autores de expiación de moneda falsa.

—Por la del puesto de Sansellas fueron detenidos cuatro individuos presuntos autores de

haber sustraído cierta cantidad de fratas, de una fiaca inmediata al lugar de *Jornets* de aquel término municipal.

—Participa la de Manacor que denunció al Juez competente á un sujeto que amenazó á otro.

Cortamos de El Bien Público de Mahón:

«Tenemos la satisfacción de participar á las familias de los artilleros hijos de esta isla, que se marcharon á Cuba en la última expedición, que según carta de nuestro apreciable amigo el capitán de la compañía señor Ortiz, se encuentran todos sin novedad, hallándose destacados en S. Francisco de Paul, (Habana).»

A las seis de la mañana llegó el vapor *Ciudad de Mahón*, conduciendo ocho cabezas de ganado vacuno, la correspondencia de aquella isla y el siguiente pasaje:

D. Antonio Truyola, don Gabriel Barceló, don Luis Casanovas, don Martín Timoner, don Jaime Gomila, don Juan Cifre, don Pedro Llobera, don Bartolomé Barceló, don Gabriel Cebrián, don Nicolás Cañellas, don Jaime Serra, don Sebastián Vives, don Francisco Despuig, un carabinero y su esposa.

A las 8 de la tarde de hoy se ha repartido la correspondencia llegada á esta capital en el vapor *Cataluña*.

La empresa de Ferrocarriles ha dispuesto

que los días 8 y 19 del actual, tercera feria y dijós bó en Inca, salgan de Palma además de los trenes ordinarios, uno á las 7'30 de la mañana y de Inca otro á las 5'45 tarde.

Procedente de Barcelona ha fundado á las once y media en nuestro puerto el vapor *Cataluña*, conduciendo pasaje la correspondencia y carga varia entre ella 9 cajas de tabaco y 7 cabezas de ganado vacuno.

×

Relación de los pasajeros llegados en dicho vapor:

D. Rafael Roselló, don Pablo Bosch, don José M. Cintos, don Cayetano Cortés, don Jesús Sañol, don Miguel Ribas y don José Bonafé.

El vapor Unión que debía salir esta mañana para Ibiza y Valencia no lo ha verificado a causa del mal tiempo.

Anoche vimos en los escaparates del platero D. Enrique Portas, un artística y elegante custodia de plata sobre dorado, la cual será regalada á la iglesia del Hospital de Arecibo de Puerto Rico, por una familia mallorquina.

El trabajo es sumamente primoroso y honra al industrial citado.

Los días de lluvia es completamente imposible transitar por el trazo de camino del Molinar comprendido desde la refinadora de petróleo hasta el sitio denominado ses murteres, á causa de la mucha cantidad de agua que allí se estaciona á consecuencia de hallarse las cunetas llenas de piedras machacada.

Además todas las casas se ven inundadas en tales días cansando como es de suponer una gran molestia á sus moradores.

Con esta son las dos veces que hemos hecho la misma indicación y á pesar de lo cual no se ha puesto remedio á ello. Suplicamos por lo

tanto á quien corresponda, se sirva dar las correspondientes órdenes para que se limpien las cunetas, haciéndose un gran beneficio á aquellos vecinos.

Los ataques de viruela de Porreras, Esporlas y Valldemosa siguen en estado satisfactorio.

En este último pueblo se ha declarado un nuevo caso, si bien presenta también carácter de benignidad.

En Inca también se ha declarado un caso de viruela.

Las autoridades siguen tomando toda clase de precauciones para impedir la propagación de dicha enfermedad.

El sorteo de hoy

A las nueve de esta mañana, bajo la presidencia del Teniente coronel señor Bosch, se ha procedido al sorteo de los sargentos, cabos, cornetas y soldados que deben marchar en brava á Filipinas.

No ha habido necesidad de sortear á los sargentos porque se ha presentado como voluntario el individuo de la misma clase Jaime Grimalt Garau.

Acto seguido se ha verificado el sorteo de cabos, no habiendo sorteado más que uno por barse hapresentado voluntario el de igual clase Guillermo Reinés Gonzalez. La suerte para el otro puesto ha designado á Sebastián Cañellas Pou.

También ha correspondido por suerte formar parte de los expedicionarios al soldado de primera Francisco Pastor Ballester.

Inmediatamente han sido sorteados los cornetas correspondiendo la suerte á Isidoro Ramis Expósito.

Una vez colocadas las bolas en las urnas, se ha procedido al sorteo de los veinte y siete soldados, correspondiendo á los siguientes:

- Cp. Bat.
- 2.º 1.º Juan Bonafé Garau
- 2.º 1.º José Aniceto Expósito
- 4.º 1.º Juan Juan Porcel
- 1.º 1.º Juan Sintés Pons.

- 1.º 2.º Pedro Huguet Mercadal.
- 4.º 1.º Pedro Roselló Salas.
- 1.º 2.º Cristóbal Ferrer Dolz.
- 2.º 2.º Francisco Cañellas Expósito.
- 1.º 2.º José Ballester Capó.
- 3.º 2.º Pablo Roselló Vallori.
- 1.º 1.º Bartolomé Reus Ferragut.
- 4.º 2.º Francisco Miró Fuster.
- 2.º 2.º Juan Isern Calafat.
- 2.º 2.º Francisco Aguiló Meliá.
- 1.º 1.º Miguel Piña Martí.
- 3.º 1.º Antonio Juliá Tomás.
- 2.º 1.º Juan Dalmau Canet.
- 1.º 2.º Juan Morey Estelrich.
- 1.º 1.º Rafael Goñalons Crespi.
- 3.º 2.º Ramón Serra Vidal.
- 3.º 2.º Juan Albertí Roger.
- 4.º 1.º Antonio Ripoll Guardiola.
- 3.º 1.º Sebastián Fiol Rosiñol.
- 2.º 2.º Ramón Coll Morro.
- 2.º 1.º Antonio Seguí Solivellas.
- 4.º 1.º Jerónimo Febrer Juan.
- 2.º 2.º Juan Moyá Lladrés.

El sorteo ha terminado á las dos y cuarto.

PETIT PARIS

CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74
TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO
Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.--Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el hermoso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas con forro de seda - 1500 capotes de los llamados de Argel - 250 trajes confeccionados para caballero - Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el ESTOMAGO ARTIFICIAL.

(ó polvos del Dr. KURTZ), desvirtuando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

por el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feñez que la carne comiñca al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

ESTÓMAGO É INTESITINOS

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESITINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Eructos, Mientos, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Penlente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

NEUROSINE PRUNIER

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

1.º NEUROSINE-JARABE
2.º NEUROSINE-GRANULADA
3.º NEUROSINE-OLEAS

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, á pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

En Palma: JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Lloyd Malagueño
Compañía de Seguros marítimos
Fundada 1852

Esta Compañía tiene pagados por siniestros más de **7.000.000 pesetas**

Domicilio social: Málaga

Unión Assurance Society
LA UNIÓN DE LONDRES
Fundada en 1714

Compañía de Seguros sobre la Vida, legalmente autorizada en España.

Capital 11.250.000
Fondos de reserva . . . 56.814.140

Agentes de estas Compañías

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

El linimento secante anti-herpético ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antiguo que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL FARMACIA DE LAS COPINAS, P. DE ANTONIO MAURA

TIENDA DE LAS MONJAS

OTOÑO É INVIERNO

Deslumbrá por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 y 1½, 3, 4 y 4 y 1½ reales cana.

Franelas lisa guato inglés á 8 reales cana.

Pañetos y gergas para vestidos.

Última novedad en astrakanes negros y colores para capas de señora.

Estenso surtido en lanerías con dibujos exclusivos.

Nuestros vestidos para blusas son la última palabra de la moda.

En géneros de luto no tenemos rival.

Ni tampoco en pañuelos 10¼ para abrigo.

FEDERICO ALABERN--MONJAS 25

NOTA.—Esta casa reparte á sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son tan solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

El Tricofero Padró

NO MAS CASPA, NI CANA, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

60 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela Hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. J. José Casanovas, peluquero, Calle de la Libertad, 10.

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21. Imp. de Amengual y Muntaner

La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA

Gran Fábrica de Alfombras

Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos.

Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las estereras de esparto y de pita.

Desde 2 reales el metro en adelante.

Colocación á domicilio gratis.

Tela sacco de almendrán á 0.95 pesetas el kg.

Sacos hechos á 1 peseta el kg.

Para Marsella

Saldrá á la mayor brevedad posible el bergantín goleta

Joven Temerario

Para informes, Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3, y abordó del mismo buque.

Para Barcelona

Lecciones de primero y segundo curso de Latín estrictamente adoptadas al método y sistema propio del Catedrático del Instituto Balear.

El profesor Don Antonio Ferrer y Cabot las da de repaso en su domicilio (San Jaime 41), para alumnos matriculados oficialmente, y especiales para los de enseñanza libre. Estos, no ingresando prematuramente en 2.ª enseñanza, pueden, por el método y sistema indicado, ganar, según su aplicación, en un solo año académico (ó en menos tiempo) los dos en que está dividido el estudio de la mencionada asignatura.

El profesor Don Miguel Vives y Meliá enseña en el indicado domicilio las asignaturas de Geografía, Historia de España, Historia Universal, Aritmética y Álgebra y Geometría y Trigonometría.

América

Admitiendo carga á flote y pasajeros. Para informes y despacho, Bernardo Estelé, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.

Billar.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes.

Informará en esta imprenta.

ACANCIA

Admite un resto de carga.

Para informes y despacho, Don Bernardo Estelá, Marina 62, frente al cuartel de caballería.

Vou-verí-vou (2.ª edición)

Cañcion popular mallorquina, letra de M. Obrador, música de A. Noguera, una peseta ejemplar.

Único depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort. Palma.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criadores catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, en la finca del ferro-carril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 y 7 años, para la producción y renta de estacas.

Más de cuatro millones de sermientos y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades Ruprestis Lot, Ruprestis Misión, Ruprestis Guiraud, Berlandier, Riparia Gloria de Montpelier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases.

Representante en Palma M. Bestard, Galers, 27 y 29

Gran fábrica de Naipas

de Sucesores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares M. Capó y Compañía, Constitución, 37.